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Tren El Insurgente, 6 veces más caro por km que el Maya 
Se invirtieron mil 908 mdp por cada kilometro del Interurbano, contra los 332 mdp del 
ferrocarril del sureste 
 

 
Buscan que miembros del GIEI comparezcan 
Caso Ayotzinapa 
 

 
Desploma Covid educación básica 
Reprueban prácticamente en todos los grados escolares 
 

 
García Harfuch: “Desde la CDMX aportaré más que desde el gabinete” 
El ex jefe de Seguridad capitalino se declara militante de la izquierda y asegura que, sin 
importar el candidato, la 4T retendrá la ciudad 
 

 
Pugna entre cárteles paraliza franja en la frontera sur 
Pobladores de Chiapas se resguardan ante la violencia 
 

 
Crece el sur al doble que el resto del país: SHCP 
Prioridad. Destacan las inyecciones de inversión en infraestructura en sur-sureste 
 

 
Huelga automotriz en EU se recrudece, pero no afecta aún al Sector en México 
UAW amplió paro a 38 centros de distribución de refacciones 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reforma a la ley busca evitar armas químicas en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-acepta-riesgos-con-armas-quimicas-en-
mexico/ 
Para mitigar los riesgos a la seguridad nacional y regional, el 25 de agosto el 
presidente Andrés Manuel López Obrador envió al Congreso una iniciativa 
de reforma a la Ley Federal para el Control de Sustancias Químicas 
Susceptibles de Desvío para la Fabricación de Armas Químicas, a fin de que 
se actualice la lista de elementos sujetos de control y eventual prohibición. 
El fin de la propuesta es dar cumplimiento a los compromisos 
internacionales en la materia, así como mitigar los riesgos a la seguridad 
nacional que implica el uso y circulación de sustancias químicas, 
específicamente las que pueden ser utilizadas en la fabricación directa o 
indirecta de armas químicas. También busca armonizar esa norma con las 
modificaciones realizadas a la Convención sobre la Prohibición del 
Desarrollo, la Producción, el Almacenamiento y el Empleo de Armas 
Químicas y sobre su Destrucción, además de cumplir los compromisos 
internacionales del Estado mexicano en la materia. 
 
Sur-sureste, la región de mayor crecimiento en México: 
Hacienda  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/25/economia/024n1eco 
Las actividades industriales de Tabasco, Quintana Roo, Chiapas y Oaxaca se 
encuentran entre las que más se han recuperado tras la pandemia, 
posicionando a la región sur-sureste con el mayor crecimiento en el país, 
revelan datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
De acuerdo con los datos de la actividad industrial por entidad federativa, 
que elabora y difundió el Inegi, la producción industrial de Tabasco registró 
un crecimiento de 131.69 por ciento entre mayo de 2019 y el mismo periodo 
de 2023, debido al repunte de los sectores de la construcción y la minería.  
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La producción fabril de Oaxaca reportó un avance de 29.95 por ciento en el 
periodo de referencia, donde el sector de la construcción fue su principal 
propulsor, debido al proyecto en desarrollo del Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec. En Chiapas el avance alcanza 30.41 por ciento y 57.77 
por ciento en Quintana Roo. 
 
Se duplicó el gasto en subsidios con reglas; presupuesto 2024  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-duplico-el-gasto-en-subsidios-reglas-
presupuesto-2024/1610536 
presupuestarios de apoyo a la población, o de subsidios que están sujetas a 
reglas de operación, lo que representará un aumento de 15.2% anual real, 
según cifras del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. 
La anterior cifra, a su vez, representará un incremento real de 106% frente a 
lo aprobado en 2018, es decir antes del inicio del sexenio, por lo que el gasto 
en estos programas de subsidio se habrá́ duplicado en los últimos seis años. 
Lo anterior se dará́ pese a que los programas de subsidios a la población se 
redujeron de 64 a 45 entre 2018 y 2024. En lo que se refiere a los programas 
de subsidios que no tienen reglas de operación, el gasto en 2024 será́ de 309 
mil 612 millones de pesos, un aumento real de 0.7%, pero con respecto al 
inicio del sexenio, habrá́ caído en 12.6% real. 
 
Cancela el gobierno 9 concesiones de litio  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/25/economia/024n2eco 
El gobierno mexicano, por medio de la Dirección General de Minas (DGM), 
canceló nueve concesiones relacionadas con la extracción de litio a la 
empresa china Ganfeng Lithium, incluyendo donde se encuentra el 
Proyecto de Litio de Sonora y el mayor yacimiento de este mineral en suelo 
mexicano. Por medio de un documento dirigido a inversionistas, la empresa 
asiática informó que el organismo que pertenece a la Secretaría de 
Economía (SE) le notificó en agosto pasado sobre la cancelación de este 
conjunto de concesiones con el argumento de que no ha cumplido con los 
niveles mínimos de inversión para mantener los permisos. Ganfeng Lithium 
es propietaria del yacimiento luego de comprar a Bacanora Lithium, el cual, 
de acuerdo con un estudio de Mining Technology, es la mayor mina de litio 
en roca, con reservas por alrededor de 243 millones 800 mil toneladas. 
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Tren El Insurgente, 6 veces más caro por km que el Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tren-el-insurgente-6-veces-mas-caro-por-km-
que-el-maya/ 
Cada kilómetro de El Insurgente, Tren Interurbano México-Toluca, va a 
costar seis veces más que el Tren Maya. Tras casi una década de obra, el 
ferrocarril de pasajeros que se inauguró el pasado 15 de septiembre alcanzó 
una inversión total de 110 mil 708 millones de pesos, lo que significa un 
sobrecosto de 187%, casi el triple que la previsión original, de acuerdo con 
cifras oficiales. Sin embargo, hay todavía rezagos en las obras del tramo más 
importante que se encuentra en la Ciudad de México. Con 58 kilómetros de 
longitud, El Insurgente se convirtió en una de las obras ferroviarias más 
costosas del país, ya que, por cada kilómetro, el gobierno habrá invertido en 
promedio mil 908 millones de pesos.  
Esta cifra es casi seis veces mayor que los 332 millones de pesos que costará 
cada kilómetro del Tren Maya, una obra con una longitud de mil 554 
kilómetros y cuya inversión total actualizada llega a 515 mil 762 millones, 
señalan cálculos del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 
 
Contaminación y Covid-19, doble ataque al corazón  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/contaminacion-y-covid-19-doble-ataque-
al-corazon/ 
El cerebro lo intuye, pero el corazón lo sabe. Las historias de partículas 
contaminantes también son historias del corazón, son amores tóxicos. En la 
zona metropolitana se llegan a exceder hasta por 200 días al año las normas 
de calidad del aire para partículas de diámetro aerodinámico menor o igual 
a 10 micrómetros. Estudios muestran la incidencia de las partículas PM 2.5 
(que puede incluir sustancias químicas orgánicas, polvo, hollín y metales) en 
patologías sanguíneas y de corazón, generando inflamaciones del sistema 
circulatorio, cambios en la viscosidad de la sangre y la presión arterial; 
pudiendo ocasionar arritmias, infartos, ictus o agravar otras enfermedades. 
El 29 de septiembre es el Día Mundial del Corazón, un recordatorio de que 
las enfermedades cardiovasculares son la principal causa de muerte. Se 
calcula que hay en el mundo 550 millones de personas que viven con estas 
enfermedades. La contaminación del aire es uno de los múltiples factores 
que pueden originarlas o empeorarlas. enfermedades crónicas, respiratorias 
y cardíacas. 
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Desploma Covid educación básica  
https://www.reforma.com/desploma-covid-educacion-basica/ar2681134?v=4 
Ciudad de México. - El confinamiento a causa de la pandemia de Covid-19 
pegó al aprovechamiento escolar de los alumnos de educación básica en 
Matemáticas y Lectura. 
 
Urge reforma fiscal en próximo sexenio  
https://www.reforma.com/urge-reforma-fiscal-en-proximo-sexenio/ar2681193?v=2 
El próximo Gobierno federal tendrá que plantear una reforma fiscal, ya que 
requiere más ingresos para cubrir todos los gastos previstos, advierten 
expertos. 
 
Buscan que miembros del GIEI comparezcan; Caso Ayotzinapa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-que-miembros-del-giei-comparezcan-
caso-ayotzinapa/1610551 
Al menos dos de los integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), que participó en la investigación sobre los 43 
normalistas de Ayotzinapa, podrían ser citados a declarar judicialmente 
sobre el caso. En vísperas de cumplirse nueve años de la desaparición de 43 
alumnos de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, la defensa de los 
militares procesados por el caso pidió la comparecencia de por lo menos 
dos de los miembros del grupo de especialistas, Ángela Buitrago y Carlos 
Beristain, junto con el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, Alejandro Encinas, y el extitular de la fiscalía del caso, Omar 
Gómez Trejo, solicitud que fue aceptada por el juez de causa.  
Ante ello, la representación legal de los padres de los 43 normalistas 
interpuso un amparo para evitar que Encinas, Gómez Trejo, Buitrago y 
Beristain hagan una declaración judicial. 
 
Regresa Uriel Carmona a Fiscalía de Morelos  
https://www.reforma.com/regresa-uriel-carmona-a-fiscalia-de-morelos/ar2681105?v=2 
Luego de tres capturas y su liberación el viernes pasado, Uriel Carmona, 
Fiscal de Morelos, regresó a sus oficinas. 
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Morena ganará en CDMX sea quien sea el candidato: Omar 
García Harfuch  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/omar-garcia-harfuch-morena-ganara-cdmx-
sea-quien-sea-candidato 
Omar García Harfuch, quien ha nacido y crecido en las filas policiales y ahora 
buscará incursionar en la política para ser el abanderado de Morena en la 
Ciudad de México en 2024, asegura que el partido triunfará en las urnas con 
el candidato o candidata que resulte ganador del proceso interno. 
“Yo creo que Morena garantiza la continuidad. Esta ciudad es progresista, 
yo estoy seguro de que va a ganar Morena, sea quien sea la candidata o 
candidato”, afirma en Café MILENIO, pues entre los aspirantes también 
figuran otros dos cuadros de igual magnitud, la alcaldesa de Iztapalapa con 
licencia, Clara Brugada, y el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 
Abogado de profesión y licenciado en Seguridad Pública, se define como un 
hombre de izquierda, comprometido con los principios de la Cuarta 
Transformación, ahora más que ya milita en Regeneración Nacional y 
promete continuidad a los proyectos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México. 
 
Voto de clase media, clave en las elecciones de la CdMx en el 
2024 
https://www.milenio.com/politica/elecciones/voto-clase-media-clave-elecciones-cdmx-
2024 
El voto de la clase media será clave en la elección de la jefatura de gobierno 
de la Ciudad de México el próximo año, aseguraron ex dirigentes de partidos 
capitalinos, políticos y excandidatos. Coincidieron en que el abanderado que 
sepa atraer a este sector de la población tendrá grandes posibilidades de 
ganar en los comicios de 2024.  
De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la 
Ciudad de México es la entidad con más hogares de clase media en todo el 
país, con el 58.9 por ciento. Según diversos estudios, las alcaldías con mayor 
poder adquisitivo son; Miguel Hidalgo, Cuajimalpa, Benito Juárez, Álvaro 
Obregón, Cuauhtémoc, Coyoacán y Tlalpan. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/mario-delgado-se-anota-para-la-
cdmx/ 
Hoy es un día decisivo para el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, 
en su futuro político. Nos cuentan que se espera que antes de que finalice 
el día, dará a conocer su decisión acerca de si se convierte en otro aspirante 
de Morena a la jefatura de Gobierno de la CDMX, junto a Omar García 
Harfuch, Clara Brugada y Hugo López-Gatell, o sigue al frente del partido. 
Nos recuerdan que don Mario se ha vuelto muy cercano a la virtual 
candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, por lo que el propio dirigente 
ha dicho que pedirá la opinión de doña Claudia para ver si participa o no. 
Nos dicen que, además, hay versiones de que, si Delgado no va en búsqueda 
de la candidatura capitalina, podría ser designado coordinador general de 
la campaña presidencial. Todo indica que hoy se sabrá la decisión del líder 
nacional morenista. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-25/op257169?pc=102 
UNA ALCALDESA michoacana está secuestrada desde el sábado en 
Zapopan, por el crimen organizado. El Cártel de Sinaloa desfila con vehículos 
blindados y armas largas, triunfante, por un camino de ¡38 kilómetros! en 
Chiapas, sin que nadie lo moleste. En Guerrero, un coronel que se 
desempeñaba como fiscal y un delegado de la FGR fueron ejecutados, 
también por narcotraficantes. Jalisco convertido en la tierra de los 
desaparecidos. La población civil sometida al terror en Michoacán. ¿Quién 
manda en México? Definitivamente no es el gobierno federal y las pruebas 
están a la vista. 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/mario-delgado-se-anota-para-la-cdmx/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/mario-delgado-se-anota-para-la-cdmx/
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-25/op257169?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1871 
Que hoy será un día muy importante en la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación pues se elegirán las ternas que enviará al Senado para designar a los 
dos magistrados que ocuparán los cargos que dejarán vacantes Indalfer 
Infante Gonzales y José Luis Vargas Valdez en el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. Los 12 aspirantes, todos de carrera judicial, serán 
cuestionados por los ministros, quienes al final elegirán dos ternas, una 
conformada por mujeres y otra por varones. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las llamadas telefónicas de Sheinbaum: “evitemos el desastre”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-llamadas-telefonicas-de-
sheinbaum-evitemos-el-desastre/ 
En una serie de conversaciones telefónicas que tuvo en lugares públicos 
durante su gira de trabajo del jueves de la semana pasada, Claudia 
Sheinbaum pidió que en la definición de la candidatura de Morena a la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México “evitemos el desastre” que 
hubo en la contienda presidencial. Además, manifestó su enojo por los 
ataques en redes sociales a Omar García Harfuch y expresó su temor de que 
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, tome el camino de rompimiento 
al estilo de Marcelo Ebrard si se siente desplazada. 
 
Mario Maldonado 
El recuento de daños de las “corcholatas”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-recuento-de-danos-de-las-
corcholatas/ 
Este miércoles se cumplen tres semanas de que Claudia Sheinbaum fue 
elegida como la virtual candidata presidencial de Morena para el 2024, por 
lo que recibió el polémico “bastón de mando” de manos del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Pese a que la ex jefa de Gobierno de la CDMX 
se apuró a otorgarles un cargo temporal a las “corcholatas” que participaron 
en el accidentado proceso interno, todo indica que por lo menos tres de 
estas no terminan de dar crédito a lo que sucedió y su futuro es incierto. 
El exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López, el excoordinador de 
los senadores de Morena, Ricardo Monreal, y el excanciller Marcelo Ebrard 
no quedaron convencidos de los resultados, pese a que los dos primeros sí 
los acataron y Ebrard aún mantiene esperanzas de que Morena reponga el 
proceso. 
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Salvador García Soto 
El extraño cambio de AMLO: del “innombrable” al “licenciado 
Salinas”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-extrano-cambio-de-amlo-
del-innombrable-al-licenciado-salinas/ 
Más que interesante resultó la manera en que el presidente López Obrador 
trató, desde su mañanera del pasado miércoles, desmentir la columna de 
Raymundo Riva Palacio sobre las nuevas investigaciones del Caso Colosio y 
la intención de imputar al expresidente Carlos Salinas de Gortari, junto con 
otros políticos de aquella época, por un presunto caso de tortura en contra 
del asesino Mario Aburto. “¿De dónde saca esto? Aquí aprovecho para 
decirle al licenciado Salinas que no se preocupe porque no he recibido ni un 
solo informe, ni un solo escrito sobre esto. Pero este, ya voló”, dijo el 
mandatario. A esa afirmación presidencial ya le respondió puntualmente el 
periodista Riva Palacio en su columna del pasado jueves, donde argumenta 
que el nombre de Salinas, junto con el de otros políticos priistas sí aparecen 
en las investigaciones y declaraciones que ha recabado la FGR en el 
expediente por el que se ordenó reabrir el caso del candidato presidencial 
asesinado hace 29 años; pero lo que vale la pena observar es la forma en la 
que AMLO se refiere al que durante más de 20 años ha sido su “villano 
favorito”, el expresidente Carlos Salinas de Gortari. 
 
Héctor de Mauleón 
El jefe de Gobierno López-Gatell  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-jefe-de-gobierno-lopez-
gatell/ 
Desde finales de junio una encuesta interna de Morena colocó a Hugo 
López-Gatell con niveles de conocimiento de 75% y con una opinión positiva 
de 37%. Esos datos lo colocaban entonces arriba de Omar García Harfuch, 
cuyo nivel de conocimiento era de 56% y cuya opinión positiva llegaba a 24%. 
En aquella encuesta encargada por Morena, Mario Delgado y Clara Brugada 
llegaban a niveles de conocimiento de 59 y 48% respectivamente, pero la 
opinión favorable alrededor de ellos no pasaba de 24 y 25%.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-extrano-cambio-de-amlo-del-innombrable-al-licenciado-salinas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-extrano-cambio-de-amlo-del-innombrable-al-licenciado-salinas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-jefe-de-gobierno-lopez-gatell/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-jefe-de-gobierno-lopez-gatell/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El nivel de conocimiento de López-Gatell había crecido ocho puntos en seis 
meses y estaba 20 puntos arriba del candidato que llevaba un año liderando 
las encuestas: Omar García Harfuch.  
30% de los encuestados lo consideraba un buen candidato. 29% afirmaba 
que votaría por él. Más del 33% lo sentía cercano a la gente, creía que conocía 
la ciudad de México, afirmaba que era una figura “que cumple lo que dice”. 
En todas las mediciones aparecía cerca de García Harfuch. 
 
Enrique Quintana 
¿Está manipulado el tipo de cambio?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/25/esta-manipulado-
el-tipo-de-cambio/ 
¿Es la paridad de nuestra moneda frente al dólar resultado de una 
manipulación? Hago esta pregunta porque he encontrado que diversas 
personas creen que el gobierno que encabeza Andrés Manuel López 
Obrador ha operado para buscar deliberadamente que tengamos un peso 
fuerte y un dólar barato. Las causas de la fortaleza de nuestra moneda frente 
al dólar no tienen que ver con la voluntad presidencial, sino con otras causas. 
Una de las principales es la política monetaria del Banco de México, política 
que ha derivado del mandato constitucional que tiene el banco central, de 
buscar que se preserve el poder adquisitivo de nuestra moneda, es decir, 
que haya una baja inflación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa: el mundo al revés  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/25/ayotzinapa-
el-mundo-al-reves/ 
A nueve años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa en 
Iguala, están en la cárcel el exprocurador general Jesús Murillo Karam, el 
general José Rodríguez, que era el comandante del 27º Batallón de 
Infantería en esa ciudad, y otros cinco militares de menor rango; Tomás 
Zerón, el jefe investigador del caso, se encuentra prófugo y hay órdenes de 
aprehensión contra otros 20 militares en activo y en retiro. En cambio, 
decenas de miembros de la organización criminal Guerreros Unidos, los 
autores materiales de la desaparición, están libres. 
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Darío Celis 
La Fiscalía de Gertz  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/25/la-fiscalia-de-gertz-541167.html 
JUAN RAMOS LE fue leal a su jefe, Alejandro Gertz Manero, literalmente, 
hasta la muerte. El titular de la Fiscalía Especializada de Control 
Competencial venía cargando varios achaques desde el año pasado. Pero 
no quiso someterse a ningún diagnóstico y tratamiento para no descuidar 
la propia salud de su amigo de vida. Diciembre, y prácticamente los tres 
meses subsecuentes, Ramos López estuvo operando la Fiscalía General de 
la República (FGR), siempre bajo las instrucciones de un Gertz 
convaleciente. No fue sino hasta últimas fechas, ya viendo bien repuesto al 
fiscal, que empezó a atender sus propias condiciones de salud. Tenía 
problemas severos de varices y se operó. Tenía sobrepeso y la instrucción 
fue cuidar mejor su alimentación. Fue así que Ramos bajó como 15 kilos en 
un tiempo corto, lo que llamó la atención de quienes no lo veían 
frecuentemente. Derivado de la intervención por varices, le detectaron un 
tumor en un riñón y le programaron una operación para retirárselo. Fue el 
viernes pasado por la tarde en el Hospital Ángeles del Pedregal. 
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Procuraduría Agraria 
 
Realiza la SEMUJER dos talleres Regionales de los Derechos 
Agrarios de Mujeres en Chilpancingo y Técpan de Galeana  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/09/realiza-la-semujer-dos-talleres-regionales-de-los-
derechos-agrarios-de-mujeres-en-chilpancingo-y-tecpan-de-galeana/ 
Guerrero. - Con el objetivo identificar las dificultades que impiden el 
ejercicio de los derechos agrarios de las mujeres, la Secretaría de la Mujer 
realizó dos talleres regionales en Chilpancingo, de la región Centro y Tecpan 
de Galeana, de la Costa Grande. A través del Programa para el Adelanto, 
Bienestar e Igualdad de las Mujeres (PROABIM) que busca capacitar a las 
mujeres para visualizar los derechos agrarios y construir propuestas que en 
el ámbito regional permitan el empoderamiento sobre los derechos 
agrarios de las mujeres ejidatarias y comuneras.  
Con el objetivo identificar las dificultades que impiden el ejercicio de los 
derechos agrarios, visualizar los derechos agrarios y construir propuestas 
que en el ámbito regional permitan el empoderamiento sobre los derechos 
agrarios de las mujeres ejidatarias y comuneras. En la reunión se generaron 
propuestas en los temas agrario, productivo y medio ambiental, además se 
firmó una minuta de compromisos de las instituciones presentes 
(SEMUJER, RAN, P.A y la representación de las mujeres). 
Asistieron la jefa de Oficina de la Subsecretaria Asuntos Agrarios, Mayra 
Villanueva Pérez; el jefe de área de la Contencioso, Rigoberto Valenzo 
Tlixteco; por parte del RAN, Roberto Olivares Pita; el representante estatal 
de la Procuraduría Agraria, Marcos Méndez Lara y el promotor de la 
autogestión para el desarrollo social (PADS), Carlos García Jiménez. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
El pájaro carpintero 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_257 
Que este fin de semana en Pachuca hubo casi entrega de bastón de mando 
para la presidencia municipal, con el edil Sergio Baños y el Procurador 
Agrario Andrés Velázquez, quienes coincidieron en la inauguración de la 
Plaza de la Mujer Hidalguense y donde invitados destaparon a Velázquez, a  
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lo que el mandatario respondió con buenas señales y amabilidad, como 
viendo la ola guinda inevitable que se vendrá para el siguiente año; por 
cierto, tanto Velázquez como la vicepresidenta de Canaco Mujeres, Diana 
Martínez, salieron muy arropados del evento. 
 
Más aspirantes a Pachuca  
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/mas-aspirantes-a-
pachuca 
Hidalgo. - La ruta electoral para 2024 se encuentra en un punto de 
saturación en donde los personajes políticos más visibles y con posibilidades 
reales están en Pachuca. La capital hidalguense se ha vuelto la joya de la 
corona y prueba de ello es la lista que desde principios de año comenzó a 
darse a conocer en medios de comunicación, en redes sociales, en fotos de 
cafés y comentarios en grupos de todos los partidos a nivel local. Lo que 
comenzó como una competencia de dos o tres, hoy es de más de 10 y puede 
que para finales de año terminen en la lista casi 20, entre aspirantes a la 
presidencia municipales y el Congreso local, sin contar siquiera la elección 
para San Lázaro y el Senado, esa es otra historia. 
Lo que a Pachuca le atañe es saber ¿quién cumple con los requisitos y es el 
mejor para gobernador la ciudad, recomponer el camino y ser el aliado ideal 
para el gobierno de Julio Menchaca? Desde Morena, el partido en el poder, 
destacan de inmediato las figuras de Andrés Velázquez, Procurador 
Agrario, del subsecretario de Infraestructura estatal, Jorge Alberto Reyes, el 
senador Navor Rojas, la secretaria de Cultura, Tania Meza y la síndico Liliana 
Mera. A ellos se suman perfiles de personajes ciudadanos y que están 
haciendo gestión social en barrios y colonias, como el caso de Misael Vera 
con su colectivo Despierta Pachuca y José Luis Lima con Primero el Pueblo, 
quienes están mejor posicionados incluso que morenistas en servicio. 
 
Lo reciben con manifestaciones  
https://diariodechiapas.com/metropoli/lo-reciben-con-manifestaciones/ 
Chiapas. -Diferentes grupos sociales de Palenque y la Región, recibieron al 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, con manifestaciones 
por asuntos que no han sido resueltos y que han causado el descontento y 
enojo de estos ciudadanos, quienes con pancartas y mantas le hicieron  

https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/mas-aspirantes-a-pachuca
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/mas-aspirantes-a-pachuca
https://diariodechiapas.com/metropoli/lo-reciben-con-manifestaciones/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
saber al Ejecutivo Federal a su arribo a las oficinas de Fonatur Tren Maya, 
donde sostuvo una reunión de evaluación del Tramo 1 del Tren Maya, a la 
que también asistió el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas y 
los titulares de Fonatur, Javier May Rodríguez y Sedena, Luis Crescencio 
Sandoval. A su arribo, el Ejecutivo Federal, fue interceptado por jóvenes 
estudiantes de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García, 
quienes le entregaron documentos en donde solicitan su intervención ante 
la directora general para la destitución de la coordinadora de la sede 
Palenque, a la cual acusan de violación de sus derechos humanos entre 
otras cosas. El personal de la ayudantía hacía lo posible por convencer a los 
manifestantes de levantar el bloqueo a cambio de que una comisión sería 
atendida por el mandatario nacional, propuesta que no aceptaron en una 
primera instancia, pero posteriormente aceptaron y una comisión ingresó a 
las instalaciones del Fonatur, donde platicaron con el mandatario nacional, 
el cual se comprometió a que lo más pronto posible serían atendidos por el 
Procurador Agrario, quien le dará seguimiento a sus demandas; esto 
propició que se levantara el bloqueo y se liberara el acceso de las oficinas de 
Fonatur por lo cual ante aplausos y gritos de apoyo, el presidente pudo salir 
y retirarse del lugar hacia el aeropuerto de Palenque, donde abordó los 
helicópteros de la Sedena 
 
Promueven el conocimiento y la importancia de los núcleos 
agrarios en México durante conferencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/promueven-el-conocimiento-y-la-importancia-de-
los-nucleos-agrarios-en-mexico/1610523 
Convocada por la BMA capítulo Querétaro, a través de la coordinación de la 
comisión agraria por parte de la Maestra María de Lourdes Palomares 
Orozco, coordinadora de la comisión agraria capítulo Querétaro. 
El objetivo principal de esta conferencia es resaltar la gran importancia que 
el derecho agrario tiene en nuestro país. Según datos del INEGI, el 51% de la 
superficie del territorio nacional está compuesta por núcleos agrarios, que 
incluyen ejidos y comunidades. Estos núcleos son fundamentales para el 
sustento alimenticio y la preservación del ambiente ecológico. 
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La conferencia tuvo de invitada especial a la Mtra. Rosalba Hernández 
Cornejo, Magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 42, con sede 
en la ciudad de Querétaro. La conferencia versó sobre el "JUICIO 
SUCESORIO EN MATERIA AGRARIA". Durante la gran ponencia, se obtuvo la 
activa participación de los asistentes de forma presencial y virtual.  
Así mismo se contó con la participación en la mesa de honor con las 
siguientes personas; el Mtro. Mauricio Sinecio Flores, Vicepresidente de la 
BMA, capítulo Querétaro, Mtro. Hugo Delgado, Procurador Agrario en el 
Estado de Querétaro y el Ing.  Isaías Limón, encargado del Registro Agrario 
Nacional en el Estado de Querétaro. 
 
Denuncian comuneros de SLP abusos de inmobiliarias  
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/denuncian-comuneros-de-slp-
abusos-de-inmobiliarias/ 
San Luis Potosí. - Este viernes un grupo de comuneros de San Juan de 
Guadalupe, Tierra Blanca y San Miguelito, informaron que el pasado 21 de 
septiembre se les informó que la Procuraduría Agraria convocará la 
remoción de los Órganos de Representación Comunal, con la finalidad de 
despojar de autoridad a los mismos en el tema del suelo de dichas zonas 
Informaron que notificaron de este cambio a la Secretaría de Gobernación 
Federal, a la Unidad de Inteligencia Financiera, a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales y por diversos canales al presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador; con la finalidad de evitar que los 
grupos empresariales se apoderen de sus terrenos a través del chantaje y 
presión contra los ejidatarios. Señalaron que el grupo empresarial Espacios 
en el Horizonte S.A.  de C.V. ha intimidado y sometido en reiteradas 
ocasiones a los propietarios de las tierras, creando pactos con el Gobierno 
Estatal para favorecer a los inmobiliarios y construir la Vía Alterna hacia la 
Zona Industrial, bajo el argumento de que hace más de 13 años otorgaron 
un préstamo a los comuneros de 280 mil pesos a cada uno. 
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Sector Agrario 
 
 

Realizan Conapred e INPI encuentro de personas 
afromexicanas para contribuir a la construcción de una 
sociedad antirracista.  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/realizan-conapred-e-inpi-encuentro-de-personas-
afromexicanas-para-contribuir-a-la-construccion-de-una-sociedad-antirracista-345833 
Ciudad de México. - Por primera vez se llevó a cabo el Encuentro 
Afrodescendencias en México: antirracismo y cambio cultural 
antidiscriminatorio, espacio que convocó a 66 personas líderes del 
movimiento afromexicano/afrodescendiente del país con el objetivo de 
impulsar la agenda de igualdad y no discriminación en México. 
El encuentro organizado por el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred) y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) se realizó en el municipio de Cuajinicuilapa, Guerrero, sitio 
significativo debido a que fue ahí donde se gestó la lucha por los derechos 
de las personas de la diáspora africana en México. 
 
Se prepara la Conanp para fortalecer su labor de conservación 
con visión al 2050  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-prepara-la-conanp-para-fortalecer-su-labor-de-
conservacion-con-vision-al-2050-345800 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) llevó a cabo 
la primera reunión anual “Somos Guardaparques, Construyendo una Nueva 
Misión y Visión hacia 2050”, que tuvo lugar del 18 al 21 de septiembre, en 
Morelos. El evento contó con la participación de 240 personas, entre 
directoras y directores regionales, así como directores y guardaparques de 
las Áreas Naturales Protegidas (ANP) federales, quienes protegen los mares, 
humedales, bosques, selvas y desiertos, entre otros ecosistemas prioritarios, 
hogar de las especies de flora y fauna más representativas de México.  
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La inauguración estuvo a cargo de la secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, María Luisa Albores González, quien reconoció el 
trabajo comprometido que ha venido realizando la Conanp en territorio y 
de la mano de las comunidades. Al mismo tiempo pidió a los integrantes de 
este organismo dependiente de la Semarnat a dar un mayor esfuerzo y ser 
empáticos con la gente para construir una política ambiental auténtica y 
justa. 
 
Plan de Justicia de la Sierra Tarahumara defiende derechos 
inalienables de los pueblos indígenas a sus tierras, bosques y 
agua.  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/plan-de-justicia-de-la-sierra-tarahumara-defiende-
derechos-inalienables-de-los-pueblos-indigenas-a-sus-tierras-bosques-y-agua-345776 
Chihuahua. - Después de siglos de abandono, discriminación, racismo y 
hasta intentos de exterminio, los pueblos de la Sierra Tarahumara de 
Chihuahua hoy tienen atención especial y prioritaria a través del Plan de 
Justicia que implementan las dependencias del gobierno de México. 
Uno de los ejes prioritarios del Plan de Justicia de los Pueblos de la Sierra 
Tarahumara es la justicia territorial, agraria y ambiental, pues esta región ha 
sido despojada, expresó en Guachochi, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
 
Sedatu trabaja con el PDU para crear vivienda a locales en 
Tulum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/220956/sedatu-trabaja-con-programa-de-
desarrollo-urbano-pdu-para-crear-vivienda-a-locales-en-tulum 
Quintana Roo. - Ante la falta de oportunidad de vivienda en Tulum, Román 
Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), señaló que están trabajando con el Programa de 
Desarrollo Urbano del municipio para que a través de los gobiernos se 
provea espacios para la creación de casas de interés social. Expuso que es a 
través del suelo, que es el que determina los costos y los precios del 
desarrollo, es donde tienen que encontrar los mecanismos para que el 
gobierno municipal, estatal y federal puedan proveer el acceso a viviendas 
a los habitantes y los que están llegando a vivir a Tulum derivado de  
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proyectos como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional y el Parque del 
Jaguar. Expuso que los precios de los proyectos inmobiliarios son 
extremadamente costosos y son inalcanzables para la clase trabajadora, por 
eso se enfoca a tener terrenos para la oportunidad de viviendas. 
 
Frenan amparos de Derimaya regularización de la colonia 
Colosio en Playa del Carmen  
https://noticaribe.com.mx/2023/09/23/frenan-amparos-de-derimaya-regularizacion-de-la-
colonia-colosio-en-playa-del-carmen/ 
Quintana Roo. - A más de año del decreto federal para convertir los terrenos 
de la colonia Luis Donaldo Colosio de Playa del Carmen en tierras 
nacionales, el proceso para la regularización de estos predios se mantiene 
trabado debido a los amparos interpuestos por la empresa Desarrolladora 
de la Riviera Maya (Derimaya). Entrevistado durante su visita a Tulum, donde 
revisó los avances de las obras en la Zona Arqueológica, Román Meyer 
Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), explicó que esta empresa se ha amparado de manera consecutiva, 
por lo que se mantiene el proceso judicial. “Estamos en un proceso judicial 
en contra de Derimaya, para que se abstenga de esos amparos y permita al 
gobierno federal llevar a cabo el proceso de regularización”, expresó.  
La firma de este decreto se realizó en agosto del 2022 con el objetivo de que 
el gobierno federal pudiera escriturar alrededor de cinco mil 500 lotes a las 
personas que viven en esa zona, sin embargo, hasta el momento el proceso 
sigue trabado legalmente. 
 
Federación ha invertido casi 3 mil mdp en mejoramiento 
urbano en Veracruz  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/federacion-ha-invertido-casi-3-mil-mdp-en-
mejoramiento-urbano-en-veracruz-394834.html 
Veracruz. - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, detalló 
el Programa de Mejoramiento Urbano que implementó su administración 
en distintos municipios del país, con obras que ya están concluidas o que se 
encuentran en proceso. Al referirse a Veracruz, detalló que en lo que va de 
su administración se impulsaron 45 obras, con 31 mil 950 acciones de 
vivienda y una inversión de 2 mil 986 millones de pesos.  
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Añadió que el secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU), 
Román Meyer Falcón, está a cargo de las obras, las cuales forman parte de 
un programa integral que en algunos casos complementa proyectos como 
el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) y el Tren Maya. “El 
trabajo de Desarrollo Urbano que encabeza Román Meyer tiene el propósito 
de rescatar espacios públicos para la recreación”. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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